

# Cronología Bíblica



## Cronología exacta resumida de la Biblia

íntegramente dada y demostrada en  
"La revelación de la Revelación", de F. Crombette

**Pablo Martín**

## La importancia para la Fe de una cronología exacta

# UN ESTUDIO DE LA CRONOLOGÍA DEL ANTIGUO TESTAMENTO

siguiendo la obra egiptológica y científica de Fernand Crombette,  
fiel a la inerrancia de la Sagrada Escritura

Escribe F. Crombette (en la "Carta a mi Obispo"):

"...Yo le diría además a Daniel Rops: si Usted hubiera estudiado a fondo el calendario sotíaco egipcio, si hubiera resuelto sus enigmas y se hubiera remontado en su curso, tal vez habría podido determinar, como he hecho yo,

- que dicho calendario fue introducido por Thoth, el hijo mayor de Misraïm, primer faraón de Egipto, el 21 de marzo juliano del **2176 a.C.**, correspondiente al 3 de marzo gregoriano;

- que es lógico, por consiguiente, que Misraïm hubiera llegado al Nilo 22 años antes, en otoño del **2198 \***, año en que tuvo lugar, a finales de junio, **la dispersión de los hombres a partir de Babel** ;

- que esa fecha resulta la más verosímil en cuanto que, al ser tomada Babilonia por Alejandro (**327 a.C.**), Calístenes envió a su tío la lista de todos los eclipses observados en los últimos **1900** años, y que por lo tanto en Babilonia se había empezado a hacer observaciones astronómicas en el **2227**, o sea **29 años antes de la dispersión**;

- que la fecha de la llegada de los hombres a la tierra de Sennaar correspondía a la fecha del **19 de abril gregoriano del 2348**, resultante del cómputo de Moisés para **el comienzo del diluvio universal** ;

- que, habiendo determinado el diluvio el fin de las glaciaciones cuaternarias, la última había terminado en el **2348 a.C.**;

- que cada glaciación, conforme al movimiento actual de los glaciares de Groenlandia, había debido tener un periodo creciente de **222,22 años**, o sea 20 periodos de actividad de las manchas solares de **11,11 años** (*De Morgan* da una duración próxima, de 260 años, que resulta demasiado fuerte porque no tiene en cuenta ciertas dislocaciones diluvianas que han aumentado un poco las distancias);

- que las glaciaciones, habiendo sido siete (clasificadas en 4 periodos glaciales y 3 interglaciales; estos últimos fueron en realidad glaciaciones en el otro hemisferio), el conjunto de las glaciaciones (periodos crecientes) resulta de **1555,55 años** (2347 y 2/3) los cuales, añadidos hacia atrás de la fecha del diluvio, **19 de abril del 2348**, nos llevan exactamente **al comienzo de la primera glaciación, al 29 de septiembre del 3904 a.C.**;

- y puesto que las glaciaciones, que han hecho la tierra estéril, han sido el castigo del **pecado original**, sabemos así que fue cometido el **29 de septiembre del 3904**, o sea, 100 años exactamente después de la creación de Adán, fijada por los rabinos en el mes de Tisri (septiembre-octubre) del **4004 a.C.**

Es evidente que, si Adán fue creado en el **4004 a.C.**, todos los cálculos de los historiadores que suponen una enorme antigüedad del hombre son falsos; se adaptan mejor al prudente silencio de Daniel Rops sobre las fechas anteriores al siglo VII.

Esto demuestra **la importancia para la fe de una cronología exacta.**"

De **“LA VERDADERA HISTORIA DEL ANTIGUO EGIPTO”**,  
de F. Crombette, resultan las siguientes conclusiones:

- 1°) La realidad del **Diluvio universal** que, según los cálculos de Crombette, empezó el 19 de abril gregoriano del año **2348 a.C.** Los supervivientes (Noé, sus tres hijos con las cuatro esposas) tomaron nuevamente posesión de la tierra el **18 de abril del 2347 a.C.** **Esta fecha es el comienzo de la historia**, y en particular del reino de Cam, de quien los egipcios hicieron su dios principal, viendo en él justamente su antepasado.
- 2°) Los reinos protoegipcios en Sennaar (Mesopotamia), fueron ocho: el de Cam, que fue el primer rey de Kish (divinizado en Mesopotamia con el nombre de Shamash), de su hijo Misraïm, y de los seis hijos de Misraïm.
- 3°) **La Torre de Babel**, cuyas siete terrazas representaban los planetas conocidos entonces: la Tierra (*Misraïm-Rê*), Mercurio (*Toth-Ludim*), Marte (*Schu-Casluim*), Saturno (*Geb-Luhabim*), Neptuno (*Seth-Naphtuim*), Júpiter (*Ammu-Anamim*), Venus (*Osiris-Phatrusim*). La cima del templo, dorada, representaba al Sol. Así que la principal finalidad del **zigurat** era el culto del Sol y de su corte de planetas divinizados. En cuanto la palabra **Babel**, si se analiza con el copto, significa: “*donde se hizo la separación de las ramas*”, que se dice también dispersión. Por lo que se refiere a la **sakkarah**, la pirámide a escalones, que es la forma egipcia del **zigurat**, quiere decir: “*el objeto con aristas cuyos estratos van disminuyendo hacia arriba*”.
- 4°) Después de la dispersión, Misraïm y sus seis hijos llegaron a Peluse el 18 de septiembre gregoriano del año **2198 \*** (inscripción del faraón Menapofisares de la XXI dinastía tebana). **Es la fecha del comienzo de la historia de Egipto**, y Crombette demuestra que **las seis primeras dinastías, de los seis hijos de Misraïm, fueron concomitantes**. Recordemos que, al principio de sus trabajos, Champollion había determinado el 2200 a.C. como el comienzo de la historia de Egipto.
- 5°) Crombette rehabilita completamente los faraones-pastores de la XV dinastía, llamados *hyksôs* por los griegos. Sus dominios, bajo Apofis el Grande (1708-1647 a.C.), prefiguraron con su extensión el imperio romano y abarcaban, además del Asia Menor, Colquida, Grecia y Creta, prácticamente la orilla del sur del Mediterráneo, Africa y Asia (hasta donde entonces se conocía), y ha representado, contra lo que dice Maneton, uno de los momentos de apogeo de Egipto. La XV dinastía reinó en Tanis (Avaris) desde 1803 a 1543 a.C. A partir del 1580, perdió el control de Egipto, pero los *hyksôs*, aliados de los faraones tebanos, formaron hasta el Exodo la XVI dinastía según Maneton. A partir del **1664** el último patriarca, **José**, llegó a ser el virrey de Egipto hasta su muerte en **1584**, residiendo en Heliópolis. Es un personaje importante, que en **1656** instaló a sus familiares hebreos en la tierra de Goshen, al este del delta del Nilo, donde prosperaron hasta el Exodo, 430 años más tarde.
- 6°) En cuanto a Etiopía, Crombette muestra que, contra lo que algunos han creído, nunca escapó de la influencia egipcia. Al contrario, de Etiopía partieron en distintas épocas la reconquista de Egipto por parte de reyes o reinas que habían tenido que huir de Egipto (ellos o sus antepasados) en momentos en que triunfaban los invasores.

Pero todo esto no agota en modo alguno la exposición histórica de Crombette. A cuantos quisieran justificaciones más completas, Crombette los envía a los 15 volúmenes de su **“Libro de los nombres de los reyes de Egipto”**.

Crombette escribe:

*“Las confusiones científicas proceden, por una parte, de un desprecio sistemático de los datos del cuadro etnográfico del Génesis, y, por otra, del no querer tener en cuenta que, si las lenguas de los pueblos habían sido confundidas en su dispersión, las bases habían permanecido sin embargo las mismas, y establecían un parentesco entre todas las lenguas humanas. Con todo, es un hecho que la lengua egipcia tiene estrecha relación con los idiomas del Asia Menor.*

*La historia del pueblo egipcio comienza con Cam, que sobrevivió al diluvio universal, ya que ese pueblo hizo de él su dios inicial. Según una cronología bíblica exactamente examinada y por otra parte conforme al sentir que por mucho tiempo ha prevalecido, ese cataclismo se produjo en el **2348-2347 a.C.** Las razones que lo prueban, que damos en nuestro estudio especial dedicado a la Biblia en el **Libro de los nombres de los reyes de Egipto** y en la **Cronología del Egipto faraónico**, sería demasiado largo exponerlas aquí, pues tocan los más diferentes puntos de la historia antigua. Quienes remontan la historia de Egipto a antes de dicho año, dicen cosas de pura imaginación, pues del diluvio se salvaron sólo 8 personas: Noé, sus tres hijos y sus esposas.*

*Exponemos en detalle, en la parte geográfica de nuestra obra, la forma como en el diluvio universal se produjo el trastorno total del globo, que no tuvo nada en común con las inundaciones parciales que han sido llamadas diluvio de Osiris, de Ogygès, de Deucaliòn, de Dardanus, etc, con las cuales se le ha querido confundir sin examinarlo.*

**Antes del diluvio universal no existía un verdadero Egipto, propiamente dicho,** puesto que no había continentes separados, ni islas, ni mares distintos, sino un solo territorio extendido, continuo, en forma de casquete esférico, rodeado por un océano único, tal como dice la Biblia (Gén 1,9-10). De la región que estaba aproximadamente en el centro de dicho territorio, el Ararat, salían, antes del pecado original, los cuatro ríos de que habla el Libro Sagrado (Gén 2,10-14), los cuales tenían que atravesar por fuerza toda la tierra para poder desembocar en el océano externo. Eso quiere decir que, si uno de esos ríos, el Guejòn, seguía sensiblemente durante un trecho de su curso, la región del actual Egipto, corría, al contrario del Nilo, de norte a sur. Solamente cuando el mar Mediterraneo y el mar Rojo se abrieron, en el momento del diluvio universal, Egipto fue delimitado al norte y al este por las aguas, formando el Sahara su frontera natural al oeste.

Según la Sagrada Escritura (Gén 7,11), **el diluvio empezó el día 17 del segundo mes hebraico**. La determinación de esa fecha ha dado lugar a discusiones. No nos vamos a detener en la hipótesis inverosímil de un presuntuoso lingüista dedicado a la crítica interna, que pretende que el relato bíblico del diluvio sea un extraño compuesto de dos versiones diferentes del cataclismo, transmitidas por la familia de Abrahám, y que más tarde habrían sido fundidas en un único texto. Ya lo discutimos en la parte bíblica de nuestra obra. Aquí sólo hablamos de lo que hace falta entender por “segundo mes”.

Lenormant y D’Allioli sitúan el comienzo del año hebraico en el mes de **Tisri**, que corresponde a mediados de septiembre (hasta la mitad de octubre de nuestro calendario). De Carrières, diciendo que el diluvio empezó el segundo mes, en **liar**, hace que el año hebraico empiece en el mes de **Abib** o de **Nisán**, o sea, con la luna nueva de primavera.

A los primeros les ha parecido que el año hebraico considerado en el relato del Diluvio sea **el año civil**, que empieza en el equinocio de otoño con los trabajos agrícolas de la siembra, y que **el año religioso**, a partir de la luna nueva de primavera, no data sino a partir del Exodo de los hebreos, cuando Dios dijo a Moisés: **“Este mes será para vosotros el comienzo de los meses, el primero entre los meses del año”**. Pero Dios ha podido muy bien querer marcar el comienzo de una nueva era para el pueblo hebreo liberado de la esclavitud de los egipcios; es lo que indica la palabra **“comienzo”**. Y si Dios añade: **“Será el primero entre los meses del año”** es porque, teniendo los hebreos varios comienzos de año, el principal debía de ser el de **Abib**. Y es que, antes del Exodo, los hebreos residían en Egipto, y los egipcios tenían por lo menos tres comienzos de año. Eran:

el año lunar (el de los hebreos) para los trabajos comunes, a partir de la luna nueva de primavera;

el año solar, para los reinos faraónicos, a partir del solsticio de verano;

el año sotíaco (del nombre de la estrella Sothis), para el influjo mágico, a partir de la aparición de la estrella, el 19 de julio juliano. Weigall añade que hay todos los motivos para creer que el día del nuevo año egipcio correspondía a nuestro 20 de octubre.

Se piensa por tanto que los hebreos, antes del Exodo, hayan seguido al menos en parte los usos egipcios, y si no aceptaron el año mágico contrario a la ley del verdadero Dios, sin duda emplearon antes del Exodo, como los egipcios y como todos los pueblos de Oriente, el calendario que hacía empezar el año con la luna nueva de primavera, independientemente del que comenzaba con la siembra de octubre. No sólo eso; Moisés, antes de escribir el Génesis, había seguido las costumbres egipcias, habiendo sido educado en la corte de los faraones, pero aún no había recibido de Dios la orden de contar el año a partir de la luna nueva de primavera. Su redacción de la Biblia tuvo que ser conforme a esa orden. Por otra parte, Vigouroux precisa que “en el Antiguo Testamento no se hace mención explícita más que del año religioso; el primer mes es el de **Nisán** (o **Abib**), el segundo, el de **Ziv** (o **liar**)”. Por tanto, este el cómputo que adoptamos.

Ahora hay que determinar a qué fecha gregoriana corresponde **el día 17 del segundo mes hebraico**. El astrónomo Metón nos ha dado el medio para calcular las fechas de las lunaciones sucesivas. El observó, en el 432 a.C, que **19 años solares equivalen a 235 lunaciones**; al cabo de ese periodo, las fases de la luna volvían a las mismas fechas julianas con una hora y media de diferencia; diferencia que llega a un día después de casi 17 ciclos de 19 años, o sea unos **320 años**. Por tanto se ha definido la tabla perpetua de las lunas nuevas julianas que hay en 19 años.

El orden de esos años es llamado número de oro. Al año 1 de nuestra era se le ha dado casualmente el número de oro 2; por tanto al año 1 a.C. corresponde al número de oro 1 del primer ciclo después de Cristo. Y el año 2 a.C. resulta, por consiguiente, ser el número de oro 19, el último del último ciclo a.C., y al corresponder al número de oro 19, remontándonos en el pasado de 19 en 19 años, se vuelve a hallar el mismo número ordinal. Igual que el año 2 a.C. es el 2339 a.C, pues  $2339 - 2 = 123 \text{ ciclos} \times 19$ . Veámoslo desde ese año hasta el año del Diluvio (**2348**):

al año	2339	2340	2341	2342	2343	2344	2345	2346	2347	<b>2348</b>
corresponde el número	19	18	17	16	15	14	13	12	11	10

Por tanto al año 2348 a.C. corresponde el número de oro 10. La tabla di Metón nos indica que en ese año la luna nueva astronómica de primavera fue el **14 de marzo juliano**; pero era observable (se podía empezar a ver) sólo después de un día y medio, o sea el **15,5**; además, la diferencia de un día cada 320 años hace que esa fecha deba ser retrasada 7 días y medio:  $2348/320 = 7,3375$  días. La luna nueva podía ya verse el 23 de marzo juliano. Y como en aquella época el calendario juliano habría dado una diferencia de 19 días respecto al calendario gregoriano, en definitiva fue el **4 de marzo gregoriano** cuando tuvo lugar la luna nueva de primavera del **2348 a.C.**, que indica el 1° de Abib. Siendo un mes de 30 días, el segundo mes empezaba el **3 de abril gregoriano**, y el **día 17 del segundo mes, el día que empezó el Diluvio, fue el 19 de abril gregoriano del 2348 a.C.**

Por otra parte, la Biblia (Gén 8,14) nos dice que el día 27 del segundo mes del año siguiente la tierra estaba seca y Noé salió del Arca. Siendo lunar el año hebraico, le faltaban unos 11 días para igualar un año solar. Por tanto, el primer día del primer mes del año siguiente tuvo que ser 11 días antes del 4 de marzo gregoriano, o sea el 21 de febrero del 2347. El primer día del segundo mes fue nuestro 23 de marzo, y el **día 27 de ese mes, fin del Diluvio, fue el 18 de abril gregoriano del 2347.**

El Diluvio, que empezó el 19 de abril de 2348 a.C. y terminó el 18 de abril del año siguiente, duró por tanto exactamente un año. Así pues, el 18 de abril gregoriano del 2347 a.C. los hombres tomaron de nuevo posesión de la tierra. **Esa fecha indica el comienzo de la historia y particularmente el comienzo del reino de Cam, antepasado de los egipcios.**"

## CRONOLOGÍA EXACTA RESUMIDA DE LA BIBLIA

dada integralmente y demostrada en "La revelación de la Revelación" (de F. Crombette)

<u>FECHA DEL NACIMIENTO</u> <u>O DEL SUCESO</u>	<u>PERSONAJES</u>	<u>SUCESOS</u>
<b>a.C.</b> (después de Adán)		
<hr/>		
<b>-4004</b> (finales de septiembre)	<b>1° ADÁN</b> (vivió 930 años, murió en el 930)	
<b>-3904</b> (29 de septiembre)		<b>el pecado original</b>
-3903	Caín	
	<i>Adán a los 130 años fue padre de</i>	
<b>-3874</b> (130)	<b>2° Set</b> (vivió 912 años, murió en el 1042)	
	<i>A los 105 años fue padre de</i>	
<b>-3769</b> (235)	<b>3° Enos</b> (vivió 905 años, murió en el 1140)	
	<i>A los 90 años fue padre de</i>	
<b>-3679</b> (325)	<b>4° Cainan [Kénan]</b> (vivió 910 años, murió en el 1235)	
	<i>A los 70 años fue padre de</i>	
<b>-3609</b> (395)	<b>5° Malaléel [Mahalaleel]</b> (vivió 895 años, murió en el 1290)	
	<i>A los 65 años fue padre de</i>	
<b>-3544</b> (460)	<b>6° Jared</b> (vivió 962 años, murió en el 1422)	
	<i>A los 165 años fue padre de</i>	
<b>-3382</b> (622)	<b>7° Enoc</b> (vivió 365 años, y Dios se lo llevó en el 987)	
	<i>A los 65 años fue padre de</i>	
<b>-3317</b> (687)	<b>8° Matusalén</b> (vivió 969 años, murió en el 1656)	
	<i>A los 187 años fue padre de</i>	
<b>-3130</b> (874)	<b>9° Lamech</b> (vivió 777 años, murió en el 1651)	
	<i>A los 182 años fue padre de</i>	
<b>-2948</b> (1056)	<b>10° NOÉ</b> (vivió 950 años, murió en el 2006)	
	<i>A los 500 años fue padre de</i>	
-2448	Cam	
<b>-2447</b> (1557)	}	<b>11° Sem</b> (vivió 600 años, murió en el 2157)
-2446		Jafet
<b>-2348</b> (19 de abril) (1656)	(cuando Noé tenía 600 años)	<b>El Diluvio (comienzo)</b>
<b>-2347</b> (18 de abril) (1657)		<b>(final)</b>
	<i>Sem a los 100 años ("dos años después del Diluvio") fue padre de</i>	
<b>-2345</b> (1659)	<b>12° Arpaxad</b> (vivió 438 años, murió en el 2097)	
	<i>A los 35 años fue padre de</i>	
<b>-2310</b> (1694)	<b>13° Selach</b> (vivió 433 años, murió en el 2127)	
	<i>A los 30 años fue padre de</i>	
<b>-2280</b> (1724)	<b>14° Eber</b> (vivió 464 años, murió en el 2188)	
	<i>A los 34 años fue padre de</i>	
<b>-2246</b> (1758)	<b>15° Feleg</b> (vivió 239 años, murió en el 1997)	
	<i>A los 30 años fue padre de</i>	
<b>-2216</b> (1788)	<b>16° Reu</b> (vivió 239 años, murió en el 2027)	
	<i>A los 32 años fue padre de</i>	
<b>-2184</b> (1820)	<b>17° Serug</b> (vivió 230 años, murió en el 2050)	
	<i>A los 30 años fue padre de</i>	
<b>-2154</b> (1850)	<b>18° Nacor</b> (vivió 148 años, murió en el 1998)	
	<i>A los 29 años fue padre de</i>	
<b>-2125</b> (1879)	<b>19° Terach</b> (vivió 205 años, murió en el 2084)	
	<i>A los 70 años fue padre de</i>	
<b>-1945,5</b> (1949)	<b>20° ABRAHÁM</b> (vivió 175 años, hasta el 2124 del origen o -1770 a.C.)	
	<i>(Tenía 75 años cuando Dios lo llamó</i>	
<b>-1870,5</b> (2024) (¿22 de Marzo?)	<i>y al cabo de algún mes llegó a la Tierra Prometida)</i>	

-1859,5	(2035)	Ismael	
<b>-1846,5</b>	<b>(2048)</b>		<b>Destrucción de Sodoma y Gomorra</b>
		Abrahám a los 100 años fue padre de	
-1845,5	(2049)	<b>Isaac</b> (vivió 180 años, murió en el 2229 o -1665 a.C.)	
		Isacco a 60 años fue padre de	
-1785	(2109)	Esau y <b>Jacob</b> (vivió 147 años, murió en el 2256 o -1638 a.C.)	
-1703		<b>Juda</b>	
-1694	(2190)	<b>José</b> (vivió 110 años, murió en el 2256 o -1584 a.C.)	
-1676			vendido como esclavo en Egipto
-1664			Dueño de Egipto
-1656	(2239)		(Jacob a los 130 años emigró a Egipto con toda su familia)
		(430 años Israel estuvo en Egipto)	
-1306		<b>MOISÉS</b> (vivió 120 años, hasta el -1186 a.C.)	
-1270		<b>Josué</b>	
<b>-1226</b>	<b>(27 de marzo)</b>		<b>Exodo</b>
<b>-1186</b>	<b>(marzo/abril)</b>		<b>Llegada a la Tierra Prometida</b>
<b>-1186</b>	<b>(17 de abril)</b>		<b>Milagro lunisolar de Josué</b>
<b>-1176</b>			<b>La Tierra Prometida conquistada</b>
		Israel gobernado por los <b>JUECES</b> (interrupción de la cronología descendente, a partir de los orígenes)	←
-1045		<b>David</b> [-1010]	
-994,5		<b>Salomón</b> [-970]	
<b>-704</b>	<b>(16 de enero)</b>		<b>Milagro retrosolar de Isaías</b>
-614,5		Joaquín	
-536		Resa Abiud	
-256		Amos Eliacim	
-60		Héli Jacob	
-32		<b>José</b>	
-4		<b>JESUCRISTO</b> [-1 = 2 a.C.]	

↑	1030 a.C. ....	<b>Los REYES: Samuel</b> unge como rey a <b>Saul</b> (reinó 20 años).
	1010 a.C. ....	El rey <b>DAVID</b> (reinó 40 años, hasta el 970 a.C.)
	<b>1000</b> a.C. ....	David conquista Jerusalén y hace de ella la capital del reino.
	970 a.C. ....	<b>SALOMÓN</b> (reinó 39 años, hasta el 931 a.C.)
		▶ <i>Construcción del primer Templo.</i>
	931 a.C. ....	<b>ROBOAM</b> , su hijo, causó el cisma: — <b>ISRAEL</b> (Samaría)
		<b>LOS PROFETAS Elías, Eliseo, Amos.</b>
		Israel cayó en el 721 a.C. y fue deportado a Asiria. — <b>JUDÁ</b> (Jerusalén)
		<b>LOS PROFETAS Oseas, Isaías, Miqueas, Sofonías, Jeremías, Naum</b>
	607 a.C. ....	Primera deportación a Babilonia.
	587 a.C. ....	◀ <i>Destrucción de Jerusalén</i> y exilio de 70 años en Babilonia. <b>LOS PROFETAS Ezequiel y Daniel.</b>
	537 a.C. ....	Edicto de Ciro. Empieza el regreso de los judíos a su tierra con <b>Zorobabel</b> y el Sumo Sacerdote <b>Josué</b> .
		▶ <i>Reedificación del Templo (el segundo).</i> <b>Esdras</b> y <b>Neemías</b> . Orden de reedificar la ciudad de Jerusalén.
	458 a.C. ....	Israel bajo el dominio de los paganos: – Persia – Grecia (Siria)
	169 a.C. ....	◀ <i>Profanación y ruina del Templo.</i> Persecución de Antioco Epifanes. Guerras patrióticas de los <b>Macabeos</b> .
	63 a.C. ....	Israel bajo el dominio de los Romanos.
	17 a.C. ....	▶ <i>Reedificación del Templo</i> , hecha por Herodes el Grande. <b>Y al mismo tiempo, Dios se edifica su Templo:</b> <b>LA INMACULADA CONCEPCIÓN de MARÍA y</b>
	<b>2</b> a.C. (25 de Diciembre).....	<b>LA ENCARNACIÓN DEL VERBO, N. S. JESUCRISTO.</b>
	<b>33 d.C.</b> (2 de Abril)..... †	<b>LA REDENCIÓN.</b>